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入境處將軍澳新總部6月11日啟用
增出生及婚姻登記服務 婚禮禮堂設星光幕牆添浪漫

香港特區政府入境事務處位於將軍

澳的新總部將於6月11日開始投入服

務，進一步提升指揮效率。新總部除

原有灣仔入境事務大樓的服務外，還

會提供出生及婚姻登記服務，更設有

特色婚禮禮堂，同時增設44部申請個

人證件服務站及10部領取個人證件服

務站，供市民申請及領取身份證和特

區護照，但申請個人證件服務站須待

相關法例修訂後才啟用。位於灣仔入

境事務大樓8樓的人事登記處，仍會

繼續提供申領身份證服務直至2026

年。

◆香港文匯報記者 劉明

香港文匯報訊（記者 張弦）香港
人口持續高齡化，長者孤獨問題逐
漸受到社會關注。救世軍與中大醫
學院那打素護理學院合作進行一項
研究顯示，香港長者的孤獨感水
平，以及出現中度和嚴重孤獨感的
長者數量，均較 5 年前上升近一
倍。研究小組冀讓社會認識到長者
的孤獨問題，特別留意孤獨感較高
群組，包括60歲至70歲、男性、沒
有子女以及經歷喪偶的長者。救世
軍推行一項創新治療手法，有效幫
助逾95%長者提升心理健康，相關
治療「摘星之旅」小組的實務手冊
將於下月向安老業界等進行推廣。
救世軍與中大醫學院那打素護理學院的
研究顯示，孤獨是不少長者面對的問題。
中大醫學院那打素護理學院副教授黃祖莉
表示，研究分析 316 名 60 歲以上、居於社
區及安老院舍的長者，再與 2018 年同類調
查比較，發現本港長者的平均孤獨感水平
由 2分大幅上升至 3.56 分（滿分 6分，分數
越高，孤獨感越高），出現中度及嚴重孤
獨感的長者亦由35.3%大幅上升至68.3%。
研究又發現，高達 71.8%受訪長者缺乏家
庭支援照顧，有一半以上長者睡眠質量較
差，黃祖莉指出，研究結果對於制定減低長
者孤獨感的介入措施具一定參考作用，「一

些干預性措施要特別關注有較高孤獨感水平
的群組（包括 60歲至 70歲、男性、沒有子
女，以及經歷喪偶的長者）。」
為了提升長者心理健康，救世軍策劃及推
行「摘星之旅」長者接納與承諾治療小組，
培訓 26位專業社工，招募 61名長者參加治
療小組，救世軍項目經理陳浩光介紹，介入
措施包括講故事及體驗活動，向長者傳遞學
習開放接納的思想及態度，透過例如呼吸練
習，培養長者專注當下的生活態度等。
96.7%參加者至少在一項指標上獲得改善，
超過60%長者孤獨感降低及心理彈性提升，
孤獨感平均分亦由4.39分下降至3.44分。
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◆救世軍與中大醫學院那打素護理學院公布研究結果。
香港文匯報記者張弦 攝

香港文匯報訊（記者 文森）特區政府暫緩原定8
月1日實施的垃圾徵費計劃，惟仍計劃於2035年關
閉全港全部堆填區。特區政府環境及生態局局長謝
展寰昨日指出，正探討整個大灣區共同處理廢物，
推動「無廢灣區」， 強調並不是簡單將垃圾送到大
灣區內地城市焚燒。另外，政府會加快建設第二及
第三座轉廢為能的焚化爐，屆時就可關閉所有堆填
區。
謝展寰昨日接受電台訪問時表示，粵港澳大灣區
正商討「無廢灣區」概念及廢物資源一體化，香港
垃圾主力會在本地處理，而部分可在大灣區內地城

市當資源處理。目前，每日已經有1,000噸至2,000
噸廢紙，收集後運到大灣區內地紙廠作為原料，生
產再造紙。
他認為整個大灣區在處理廢物及資源循環上合

作會有很大好處，香港可引入資金投資及技術，
內地則有土地及較低廉的勞工成本，「有些設施
可以處理大灣區廢物，也可處理部分香港廢物。
如果純粹在港操作，地皮、薪金成本也較高，如
果能整個大灣區一起操作這類廢物資源管理，成
本可降低、效益可提高，相信整體一起做好處會
更大。」
雙方合作的環保製成產品，還可以用香港作窗口

示範，一齊合作資源循環，發展綠色產業，長遠希
望達至「無廢灣區」的願景。

維持2035年關閉全港堆填區目標
被問及特區政府目標在 2035 年關閉本港全部

堆填區，謝展寰指，位於石鼓洲外海人工島的首
座處理都市固體廢物（生活垃圾）的轉廢為能設
施「I．PARK 1」明年啟用，又計劃在屯門曾咀
興建規模相當大的第二座焚化爐，下月會到立法
會申請撥款，「建成第二座焚化爐後，其實已可
關閉打鼓嶺堆填區。在香港的『北部都會區』發
展，我們也正物色地方興建第三座焚化設施。屆
時香港就可關閉所有堆填區，無須再用堆填
區。」

香港文匯報訊（記者 胡恬恬）立法會人事編制
小組委員會昨日（29日）通過決議成立數字政策辦
公室，並於2024年7月25日或財務委員會批准當日
起生效。創新科技及工業局局長孫東表示，將加強
對政府電子系統的監管，例如在系統規劃階段適當
介入及作初步審核等。資科辦及數字辦即將推出新
措施，重點加強政府電子系統安全，包括加強各政
策局及部門的監督責任及角色，亦會強化常規的系
統安全檢查及引入攻防演練等。
特區政府將推出一系列網絡安全措施，包括恒常
抽查部門網絡系統，安排漏洞測試、滲透測試、模
擬黑客攻擊，並計劃年底舉行網絡安全攻防演練，
透過加入內地攻防演練機構，測試和加強政府部門
和公營機構的資訊系統安全，並持續參考最新的技
術發展、國家和國際資訊保安管理標準，及時更新
相關政策及指引。
同時政府計劃將以立法方式，清晰訂立關鍵基礎
設施營運者的網絡安全責任，建立良好的防範管理
體系等，保安局的目標是在今年內向立法會提交立
法草案。
多個政府部門及法定機構近期連續發生資料外洩
事故，均涉及外判承辦商系統。孫東昨日在會議上

強調，政府未來會加強監督，「如果承辦商的表現
未能達到合約列明的服務表現標準，部門可按合約
條款採取行動，包括發出警告、賠償，甚至提前終
止合約。未來也可能會考慮引入『黑名單』制度，
過去一段時間表現不理想的承辦商，會考慮採取一
些現行措施。」
政制及內地事務局則表示，正考慮修訂私隱條
例，直接規管外判承辦商的責任。私隱專員公署亦
正全面審視私隱條例，包括設立強制個人資料外洩
通報機制，賦權私隱專員判處行政罰款等。敲定建
議後會徵詢政府及立法會，再按實際情況制訂修例
時間表。

須安排首長級人員督導保安評估
孫東表示，為進一步加強各政策局及部門，對
政府資訊科技項目的主要監督角色，資科辦正積
極研究措施，提供適切指引和技術支援，例如要
求部門指名高級人員，直接督導資訊系統保安風
險評估及審計工作，以及加強網絡風險檢測、抽
查和進行審計等，相關的高級人員必須是首長級
第3級或以上的代表，須負責批核部門所有資訊保
安事故的報告及後續行動，並向資科辦報備。

謝展寰：研灣區共同處理廢物

政府資料頻外洩 孫東：擬設黑名單增問責
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◆香港入境事務處將軍澳新總部將於6月11日正式啟用。 中通社

◆政府計劃於2035年關閉全港全部堆填區。圖為
打鼓嶺堆填區。 資料圖片

首席入境事務主任（服務質素）黃君彥昨日在
記者會上表示，灣仔的入境事務大樓至今已

運作超過30年，隨着部門發展，現時大樓空間已
不敷應用，部分組別甚至辦公室也要分散到不同
地區的政府大樓或私人物業。適逢特區政府收回
包括入境事務大樓與稅務大樓和灣仔政府大樓三
幢建築，騰出用地發展會議展覽、酒店及甲級辦
公室等設施，故處方2019年獲立法會撥款，於將
軍澳寶邑路61號興建新總部，整合現場分散在不
同地區的辦公室及設施。

港鐵站步行約5分鐘可達
新總部鄰近港鐵將軍澳站及調景嶺站，由港鐵站

步行約5分鐘至8分鐘便可抵達，亦有不同巴士或
小巴線經過新總部，周邊有行人通道系統連接。新
總部由兩棟各樓高18層的大樓組成，面積約17,200
平方米。兩座大樓合共提供的淨作業面積達57,400
平方米，在整體設計上已盡量與周圍環境配合，並
預留適當採光和通風通道。大樓玻璃幕牆用上低反
光及遮陽設計，加上綠化外牆盡量配合環境。

心形花圃方便新人及親友打卡
在新總部啟用後，除現時灣仔入境事務大樓8樓

的人事登記處外，其餘所有公共服務辦事處即簽
證、特區護照等也轉到新總部提供服務。新總部還
新增一些新服務，包括出生登記、婚姻登記，同場

新設約100平方米、內置五色星光特色背景牆、可
容納約80人的婚禮禮堂。禮堂內設有星光效果的
背景幕牆，燈光系統可調節主題色彩。
禮堂外則設有心形花圃以及婚禮花園，供新人

及親友打卡，婚禮登記將於下月26日起投入服
務，現時已有46對新人預約於新總部註冊。
新總部又加入了智能元素，包括設置多元化自助

服務站，有44部申請個人證件服務站及10部領取
個人證件服務站，讓巿民換身份證或特區護照時使
用，只要填好表格、拍照及付款便完成，巿民在非
辦公時間亦可透過自助服務站使用有關服務。
不過，由於《人事登記條例》規定，市民須親

身向入境處登記主任申請身份證，故服務站暫只

能自助申領護照和領取身份證，申請身份證服務
要待修例後才能使用。在新增更多服務站後，有
助提升證件申請處理量，加快輪候時間，為市民
提供多一個方便選擇。

灣仔人事登記處維持服務至2026年
灣仔入境事務大樓8樓人事登記處則會繼續在
原址提供申領身份證服務，預計服務維持至2026
年。黃君彥表示，處方之後會與特區政府研究在
港島區覓地設立入境處的港島辦事處，繼續為港
島市民提供身份證及身份證相關服務。
在申領旅行證件服務方面，市民可繼續在中
環海港政府大樓的辦事處辦理。

香港文匯報訊 為進一步深化魯港澳青
年企業家交流合作，協助打造對外開放新
高地，更好譜寫中國式現代化山東篇章，
山東省青年聯合會、香港青年聯會、澳門
青年聯合會28日在港共同舉辦2024年魯
港澳青年企業家交流會。
香港特區政府民政及青年事務局副局

長梁宏正、中央政府駐港聯絡辦青年工
作部副部長萬寧、共青團山東省委副書
記盛夏出席會議。香港精英會、香港中
華青年企業家協會、澳門精英會、澳門
青年企業家協會等80餘名港澳地區青年
組織負責人以及優秀青年企業家代表參
加會議。
山東省委統戰部分管日常工作的副部長張淑敏

出席會議並致辭，她表示期待更多港澳青年了解
山東、走進山東、選擇山東，聚焦山東十強現代
產業發展，不斷深化資本、技術、市場、管理等
多領域合作，同時也要廣泛凝聚共識，引領共襄
復興。
交流會上，全國政協委員、香港立法會議員吳

傑莊，澳門青年企業家協會常務副理事長陳錦達
分別致辭。山東青年企業家協會副會長司傳煜作

交流發言。
會上頒發了青企峰會「雙招雙引」大使聘書、
成立了魯港澳青年科創成果轉化中心，啟動2024
「港澳青年看祖國」齊魯行；山東省青年企業家
協會與4家港澳青年企業家組織簽署合作協議，建
立常態化合作交流機制，今後將透過互學、互
訪、互助等方式，不斷深化魯港澳青年企業家交
流交往。會上，同步舉辦了「新質生產力中的青
年科創力量」主題分享會，來自魯港澳的8位優秀
青年企業家進行了交流分享。

魯港澳青年企業家交流會成功舉辦

◆2024年魯港澳青年企業家交流會現場。


